

Rue de Cornavin 11, CH-1201 Genève Tél : +41 22 700 94 14 info@grainesdepaix.org

Graines de Paix - Assemblée Générale 2018

Jeudi 28 juin 2018, 16.30-19.30 L'Auberge de la Mère Royaume, Place Simon Goulart 4, 1201 Genève

Procès-Verbal

Membres votants (12)

Comité (4)

Delia Mamon (présidente), Guido Houben (Trésorier), Bertrand Coppens,

Dominique Touzet (membres)

Autres membres actifs

votants (5)

Donatella Benjamin, Jean-Michel Bugnion, Rouayda Cavin Périer, Lioba

Cseley, Michel Monod

Pouvoirs reçus (3)

Gabrielle Mamon, Gary Mamon, Francis Mathieu

Membres contributeurs non-votants (3)

Nicolas Godel, Maya Page, Lorin Voutat

Membres excusés (3)

Membres actifs (pas de pouvoir reçu) (3)

- Martine Coppens, Bijan Farnoudi (Comité), Jacques Périer

Non-membres présents (34)

Donateurs (7)

Louis Currat, Clark Elliott, Claude Gabriel, Malek El-Khoury, Catherine

Haccius, Eric Serra, Morris Zand, De Pury Pictet Turrettini (représentée par

Stéphanie de Mestral).

Equipe (16)

Catherine Ador, Caroline Aka, Oumar Baldet, Katrien Beeckman, Frédérique Boubakeur, Olivia Gagou, Claire Guzman, Ellise Johnson, Cynthia Kee, Mathilde Lagier, Emmanuelle Le Du, Nadine Mitali, Lucia Quintero, Sandrine Saison-Marsollier, Sorana Secasiu, Claire Vassen

Sympathisants (11)

Doumit Abisaleh, Mme Bianchetti, Elsa Bonofoglio, Josyane Cartier, Nathalie Caruel, Ani Gasparyan, Michel Gautier, Pakmehr Golpar,

Sophie Lagana, Razane Rakha

Total

49 personnes présentes ou représentées

- 12 membres actifs votants (9 présents et 3 représentés)

- 37 autres invités : membres non-votants, donateurs, équipe, sympathisants

- 46 personnes présentes

3 membres excusés (3 membres actifs sans pouvoir reçu).

Prise du PV

Claire Vassen

page 1 sur 5



Ordre du jour

16.30 – 17.00 Accueil et bienvenue

17.00 – 17.20 Assemblée générale

- Approbation du PV de l'AG 2017
- Présentation de l'Ordre du jour et vote d'acceptation
- Présentation des comptes 2017
- Vote pour l'approbation des comptes 2017
- Décharge au Comité
- Vote pour reconduire la fiduciaire Bonnefous Audit SA comme Organe de contrôle

17.20 – 18.10 Présentation des programmes et réalisations de Graines de Paix en 2017 et 2018

* * * * * * *

Assemblée Générale

Ouverture de la séance

Madame Delia Mamon, Présidente, ouvre l'assemblée et présente les membres du comité et le personnel de l'organisation. Bijan Farnoudi, membre du Comité, a eu un empêchement de dernière minute.

1. Approbation de l'ordre du jour

La présidente indique l'ordre du jour, lequel est approuvé.

2. Approbation du procès-verbal de la dernière assemblée générale

Le PV de l'AG 2017 était inclus dans la convocation du 12 juin 2018. La présidente indique qu'il est préapprouvé par les membres du Comité ci-présents et présents en 2017. <u>Vote</u> : Les membres présents l'approuvent.

3. Présentation des comptes 2017

Claire Guzman, responsable des finances et de l'administration de Graines de Paix, présente les comptes 2017 et les résultats clés, préapprouvés par le Comité :

Bilan:

Notre politique d'investissement est axée sur le développement continu de ressources pédagogiques innovantes et déterminantes en termes d'impacts sociaux. Elle vise, en outre, à accroître très progressivement notre indépendance financière. Ainsi, nombre de nos projets en cours de conception en 2016 sont entrés dans leur phase de déploiement en 2017, entraînant une forte consommation de capitaux. Ceci était attendu et explique la forte baisse des liquidités, des fonds affectés reportés sur l'exercice suivant, ainsi que l'utilisation des fonds propres de l'association, utilisés dans le cadre statutaire de Graines de Paix.

Or.



Revenus:

En 2017, les revenus de Graines de Paix se sont élevés à 1'066'086 CHF. Les dons et cotisations reçus s'élèvent à 985'856 CHF, soit une hausse de 15% par rapport à 2016. Ils confirment l'intérêt et la confiance que les donateurs portent à notre association et à nos programmes.

Les ventes de produits et services ont également connu une forte progression en 2017 : succès de l'exposition *Ni Hérisson Ni Paillasson* rééditée courant 2017, développement d'une activité de conférences et de formations, réalisation de soirées événements au profit de nos projets. La poursuite de ce développement devrait permettre à notre association de s'assurer une source de financement autonome et régulière.

Charges:

Les charges de l'exercice 2017 se sont élevées à 1'337'585 CHF. Les financements reçus en 2017 ont complété les fonds importants reçus et conservés en 2016 pour couvrir les charges prévues, en forte augmentation en 2017 du fait de la réalisation simultanée de nombreux programmes :

- Aboutissement avec succès des projets : Formation continue en Côte d'Ivoire, réédition de l'exposition Ni Hérisson Ni Paillasson, et finalisation du programme d'Evaluation à Bex ;
- Essor du programme d'évaluation à Tonkpi et du projet Formation Initiale en Côte d'Ivoire, développement du projet Grandir ensemble dans le sillage de la collection Grandir en paix ;
- Lancement de nouveaux projets (*Grandir en paix au Liban*, Exposition *Léon et ses émotions*, *Prestations* etc.) qui doivent prendre la suite des projets qui s'achèvent.

Cette augmentation des charges de programmes avait été anticipée dès 2016 et se reflète dans la variation des fonds affectés (+146'103 CHF).

Budget 2018:

Le budget 2018 est dans la lignée de 2017 avec toujours de nombreux projets en cours de développement ou de finalisation. Une partie des financements est aujourd'hui sécurisée, mais il faut continuer les recherches pour parvenir à équilibrer notre budget 2018. Un travail important tant sur les recettes (à développer) que sur les dépenses (à modérer autant que possible) reste à conduire pour assurer l'adéquation entre les deux.

4. Vote pour l'approbation des comptes annuels 2017

Décision :

Les comptes sont approuvés à l'unanimité par les 8 membres votants présents et représentés – en sus des 4 membres présents du Comité.

5. Décharge du Comité

Décision :

La décharge du Comité est votée à l'unanimité par les 8 membres votants présents et représentés – hors membres du Comité.

6. Renouvellement de l'organe de contrôle

<u>Décision</u>:

La fiduciaire Bonnefous Audit SA est reconduite comme organe de contrôle à l'unanimité.

La partie officielle de l'Assemblée générale se termine à 17h30.

* * * * * * *

page 3 sur 5



Présentations des activités de Graines de Paix - 2017-2018

Après les votes relatifs à l'AG, une présentation collective des activités de Graines de Paix en 2017 et des perspectives de développement en 2018 a permis aux personnes présentes de découvrir les derniers développements, notamment au niveau du programme éducation et au niveau international.

Parmi les développements, la Présidente présente la réorganisation de l'organigramme en 5 pôles :

- Programmes internationaux
- Création d'un pôle Prestations
- Programmes de conception
- Communication et Recherche de Fonds
- Support

Notre action en Suisse et France voisine

Les responsables de projets ont présenté collectivement l'avancement et le développement des éléments suivants :

Ressources pédagogiques :

- Sortie en librairie du volume 3 de la collection *Grandir en paix* en 2017, finalisation et parution du dernier volume en 2018.
- Présentation des résultats extrêmement positifs de l'évaluation externe de la collection *Grandir en paix* menée par la Haute Ecole Pédagogique (HEP) du Valais au cours de l'année scolaire 2016-2017 dans l'établissement de Bex.
- Refonte de l'exposition Ni Hérisson Ni Paillasson
- Création de nouvelles ressources : étude de besoins pour la conception d'un manuel à l'attention des 12-15 ans, conception du manuel « *Grandir Ensemble* » pour favoriser l'inclusion, conception de l'exposition *Léon et ses émotions* pour le développement des compétences émotionnelles, développement de guides pour animateurs du périscolaire avec le projet *Bien vivre-ensemble dans mon quartier*

Une nouvelle offre de prestations :

Création d'un pôle spécifiquement dédié au développement de nos prestations, édition d'une plaquette consolidant nos offres de formations, ateliers, conférences etc.

Notre action à l'international

Présentation du contexte et de la stratégie poursuivie par Graines de Paix dans ses interventions en Afrique de l'Ouest, ainsi qu'au Moyen-Orient et en Afrique du Nord.

Côte d'Ivoire

- Présentation de notre programme à l'Ambassade de Suisse en 2017 en présence des partenaires techniques et financiers clés
- Prévention de la violence à l'école et évaluation externe de nos programmes dans la région de Tonkpi avec des résultats préliminaires positifs
- Avancement de la nouvelle phase de consolidation de l'Education à la culture de la paix dans le système scolaire ivoirien, Graines de Paix travaille en partenariat avec le Ministère de l'Education Nationale sur la réforme de la formation initiale des enseignants.
- Conception et lancement d'un nouveau programme de formation dans la région de San Pedro à l'automne 2018.





Bénin et Sénégal

Une nouvelle association a été créée au Bénin en 2017 et une convention ministérielle signée. Un projet équivalent au Sénégal pourrait prochainement voir le jour.

Liban

Après un accord ministériel signé en 2017, Graines de Paix a organisé plusieurs événements afin de lever des fonds et soutenir le développement du *projet Grandir en paix au Liban*. Les élections de mai 2018 pourraient perturber sa réalisation.

Tunisie et Algérie

2018 sera peut-être l'occasion de développer de nouveaux programmes dans ces deux pays, suite à l'intervention en avril 2018 avec les inspecteurs de l'éducation du MEN de Tunisie et des contacts pris avec l'UNESCO, l'UNICEF et autres, ainsi qu'avec une participante venue d'Algérie pour rencontrer D. Mamon.

France

Création d'une nouvelle structure en 2017, qui remplace la précédente et mieux adaptée aux besoins de l'organisation, qui reste à redévelopper.

Clôture

L'Assemblée Générale et les présentations terminées, les personnes présentes ont été invitées à partager le buffet dans la salle de réception de l'Auberge de la Mère Royaume. Ce moment convivial a permis de faire connaissance avec de nouveaux membres et sympathisants de Graines de Paix et de continuer à tisser les liens avec les personnes rencontrées préalablement. L'événement s'est terminé à 20h00.

Fait en deux exemplaires.

Genève, le 28 juin 2018

Delia Mamon, Présidente

Guido Houben, Trésorier